

知多半島ケーブルネットワークコミュニティ誌 [ココナッツクラブ]

# COCONUTS CLUB

SEPTEMBER  
2020 9

市章・町章ものがたり





右上：名古屋市章  
右下：西尾市章  
左上：犬山市章



東浦町章「ひ」

大府市章「お」

半田市章



東海市章「とう」

知多市章「ち」

阿久比町章「あ」



南知多町章「み」

この付近は、城下町の中でも多くの店舗で、魚屋商店が多かった。現在には、金版を取ったあと、城下町の出入口に設置された。この付近には、城下町の中でも多くの店舗で、魚屋商店が多かった。現在には、金版を取ったあと、城下町の出入口に設置された。

### ひらがな系とカタカナ系

日本で最も古い市町村章はなんだろか。定説はないが、記録が残り、かつ現在も使われているものでは、明治22年（1889）に旧東京市の市章として制定された東京都章が最古級のひとつと思われる。愛知県では、明治40年（1907）に制定された名古屋市章が古い。名古屋市民でなくても見覚えがある「丸八」マークは、尾張藩の印のひとつを市章として使つたもの。また、西尾市と犬山市の市章は、幡豆郡西尾町、丹羽郡犬山町が発足した明治22年から使われているとも言われている。西尾市章は「結び井桁」と呼ばれ、旧西尾城主大給松平氏の道中目印とされる紋章で、犬山市章の「丸」は犬山藩主成瀬氏の紋章のひとつであるなど。

では、知多半島で最も古い市町村章はどうだろうか。それは半田市章である。

作られたのは旧知多郡半田町時代の昭和8年（1933）で、亀崎町・成岩町と合併して半田市となつた昭和12年（1937）以降も使われ続けてきた。半田市のホームページには「半田」の二字を「田」を中心に「半」を外にして図案化したもので、中の円で「和」を、外に向かつた八先で市勢の発展を表しています」と説明されている。市町村章は、円形や丸を使って住民の円満

先端が太陽や星のきらめきのように広がつてゐる点が特徴的だ。

市町村章のデザインにも様々なパターンがある。歴史的な紋章を流用した名古屋市、西尾市、犬山市は少数派で、多くは市町村名の文字を図案化している。知多半島では、半田市と常滑市が漢字系、美浜町と武豊町がカタカナ系、他の六市町がひらがな系という具合である。

では、本誌エリアの市町章を順に探つてみよう。

南知多町章は、一目見ただけでそれが「み」と理解できる。明快で、凝つていて

いないのにどこかポップなデザインだ。

ラインはやや細めで、一笔で描くことができる形はリボンのようでもある。南

知多町のホームページには「『みなみ』の『み』を図案化し、平和と飛躍を象徴しています」とだけ説明されているが、

中央の二つのカーブしたラインが伊勢湾と三河湾に挟まれた半島を、二つの三角形が篠島と日間賀島を表しているように思える。

この町章は昭和38年（1963）に制定された。内海町・豊浜町・師崎町・篠

島村・日間賀島村の五町村が合併して南知多町が誕生したのが制定の二年



シンプルな図像の中にさまざまな意味が込められている町のシンボルマーク、市章・町章。

地元のものは見慣れてはいるけれど、普段はさほど気に留まらないのではないだろうか。

市民・町民なら知っておきたいその背景に迫る。



常滑市章「常」

## 歴史の中に消えた町村章?

歴史の中に消えた町村章？

い。当時すでに一流の画家・デザイナーとして名声を得ており、小さな地方自治体としてはなかなか思い切った発注のように思える。初代市長伊奈長三郎の人脈によるものか、あるいは感度の高い職員の発案だろうか。いずれにせよ、市町村章の「名作」は今なお市民に親しまれている。



門が移築され、山門として今も使われている。この門はもともとは領主の屋敷門として建てられ、江戸時代初期の貞享5年（1688）に宝樹院に移築、大正時代の初めに再移築されて旧常滑町役場の正門となり、昭和57年（1982）に宝樹院へ再々移築されたという来歴を持つ。

この山門の鬼瓦に「常」の文字を図案化したデザインがあしらわれている。かつて役場の施設だったのならば、これは旧常滑町章ではないのか？住職に聞くと「このデザインの由来は聞いていないが、瓦はのちに葺き替えたものだし、山号の『常光山』が由来だと思

常滑西小学校近くの浄土宗寺院、常光山宝樹院には、かつて本町にあつ  
  
内海橋の「内」  
  
常光山宝樹院山門の「常」



武豊町章「夕ヶ



図書館のキャラクターにあしらわれた美浜町章

前なので、合併後の町政運営も軌道に乗ってきたところで、そろそろ新町のシンボルを作ろう、ということになつたのではないかだろうか。町章決定を伝える「広報南知多」第六号によると、町民を対象に公募したところ三百十六点の応募があり、審査の結果、内海の住民の作品が入選作として採用されたようである。

美浜町の町章もシンプルだが、円や曲線を用いたデザインが多い中で、逆三角形というのはなかなか珍しい。美浜町は昭和30年（1955）、河和町と野間町の合併により誕生し、さらに昭和32年（1957）、旧小鈴谷町のうち上野間地区を編入して現在の町域になつた。町章制定は昭和36年（1961）

（ミ）を組み合わせて「ハ」と「マ」の字を表している。  
この町章も公募により決定したものの。七十九点の応募作品の中から、瀬戸市の人案が採用された。「広報みはま」第二十一号には、以下のような入選者コメントが掲載されている。  
「三本の棒状」によつてガツチリとスクランムを組み美浜町を躍進させること、又どのように解読しても『ミハマ』と読んでいただけます」。  
それぞれ氣風が異なる三地区が肩を組み一致団結して発展しようという思いが、デザインの中に込められていくのである。

# 杉本健吉、常滑市章を作る



右上：杉本美術館  
右下：名古屋交通局  
左上：名鉄百貨店

前なので、合併後の町政運営も軌道に乗ってきたところで、そろそろ新町のシンボルを作ろう、ということになつたのではないか。町章決定を伝える「広報南知多」第六号によると、町民を対象に公募したところ二百十六点の応募があり、審査の結果、内海の住民の作品が入選作として採用されたようである。

1)。三角形の三辺は河和町・野間町・上野間地区の意味を持ち、三つの棒(ミ)を組み合わせて「ハ」と「マ」の字を表している。

この町章も公募により決定したも。七十九点の応募作品の中から、瀬戸市の人々の案が採用された。「広報みはま」第二十一号には、以下のような入選者コメントが掲載されている。

**杉本健吉、常滑市章を作る**

常滑市章は、グラフィックデザイナーとして、何度も海水浴に訪れ、戦後には名鉄や観光協会の依頼で海水浴場や知多四国霊場のポスターなども制作している。名鉄グループの後援により昭和62年（1987）、八十一歳のときに杉本美術館が開館してからは頻繁に通い、知多半島をテーマにした作品も制作した。



武雄かめ太郎

うだ。 6)に小学校が作つたキャラクター「武雄かめ太郎」にもこの校章があしらわれており、時代を越えて親しまれています。



先人はふるさとへの思いをマークの中に込めた。

〈取材協力・資料提供〉常滑市秘書広報課／武豊町秘書広報課／美浜町秘書課／美浜町図書館／南知多町総務課／杉本美術館／常光山宝樹院／写真の丸岡／武豊町立武豊小学校  
〈参考文献〉図説日本の市町村章(小学館)／都章道章府県章市章のすべて(望月政治編・日本出版貿易)

武豊町章の知られざる歴史

う。もしかして、三和村章ということはないのか？

る可能性も捨て切れないと思うのだが、どうだろうか。



堂漫

う」という返答

を続けていた当時の町の勢いを表して  
るようである。

ところが、昭和49年の制定というの

豊といえは、明治19年（1886）の武豊線開通、明治24年（1891）の町制施行、明治32年（1899）の武豊港の開港場（貿易港）指定など、近代を華々しく歩んできた有力自治体なのに、遅すぎはないだろうか。

調べてみると、どうやら現冊章以前に使われていた「先代」があるらしいことが判明した。それがこのマークだ。

を図案化したと思われ、上部のあらいは錨いり、もし

くは鳥のイメージ  
だろう。今回見つ  
けた最も古い資料



章町豊武

の町章にはあまり知られていない変遷があるらしいことに気が付いたので、最後に紹介したい。

現在の武豊町章は昭和49年（1974）に制定されたものである。町のホームページには「武豊（タケトヨ）の『タ』と『ケ』の合成で、力強い横線は町の発展を、上下の曲線は調和を表現し、全体は羽ばたく鳥のイメージによつて、明るい将来を象徴しています」とある。太いラインが逞しく、産業都市として成長

制六十周年 武豊町沿革町勢要覧」の裏表紙に掲載されている。また、昭和29年（1954）に富貴村と合併して新・武豊町が発足したが、その記念行事の写真に、子供たちが日の丸と町章入り小旗をもって行列している様子が写っている。

